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帶路機遇多 茶路財源盛
斯里蘭卡青年在華創業銷錫蘭紅茶 讚沿線各國都是受益人

香港文匯報訊（記者 張帥、朱燁 北京報道）因為看好錫蘭紅茶在中國的市場前景，

在華留學八年的斯里蘭卡青年晉蘭加於2017年在北京註冊了公司“斯路通”，諧音“絲路

通”，表明他就是要抓住中國“一帶一路”倡議帶來的機遇，幫助斯里蘭卡紅茶在中國更

好地銷售。開辦公司近兩年，晉蘭加已成為中國推介“一帶一路”展會上的熟面孔，斯方

茶葉局官員也經常讓他擔當“發言人”。對於“一帶一路”倡議，他談及切身感受稱，中

國是倡議提出者，倡議不僅使中國受益，沿線各國也都是受益人。

香港文匯報訊（記者
周琳 北京報道）十年

前，三個互為好友的巴基

斯坦人在北京開了第一家

巴基斯坦特色菜餐廳“汗

巴巴”。老闆之一的HA-

ROON 告訴香港文匯報記

者，“一帶一路”讓更多

中國人了解並喜歡上巴基斯

坦文化和美食，這讓餐廳業績提升兩

成，如今他們已經計劃在上海開起第四

家分店。為了感謝這項倡議，他還在第

二家五道口分店門牌上標出“一帶一路

巴基斯坦美食”。他表示，“我想告訴

所有人，‘一帶一路’讓沿線國的民眾

更緊密，巴基斯坦是重要的一分子。希

望沿線國民眾都可以來品嚐我們的美

食。”

“汗巴巴”在巴基斯坦語中是“慈祥

的老爸爸”的意思，體現了這家餐廳親民

的本色。1998年來北京的HAROON，已

經把中國當作第二個故鄉。他的兩個女兒

都出生在北京，其中一個準備攻讀對外經

貿大學。

近七成消費者是中國人
“我們三個開了這家餐廳，三里屯是

我們的第一家。在第一家成功後，我們在

五道口開了第二家，第三家開在青島由我

負責，如今我們計劃開第四家。” HA-

ROON說，“剛來北京時，我們餐廳是第

一家巴基斯坦餐廳，當時做得很艱難，推

廣起來也很慢。因為當時中國還沒有多少

人出國，對巴基斯坦更是知之甚少，對我

們的餐飲也鮮少嘗試。慢慢地，隨着‘一

帶一路’讓中巴兩國更為緊密，越來越多

中國人開始去巴基斯坦旅遊、工作，深入

了解我們的文化，所以他們開始願意嘗試

並喜歡上我們的食物。”

如今餐廳近七成的消費者是中國人。

巴基斯坦式燉牛肉、瑪莎拉鷹嘴豆、黃油

烤饢成為“打卡”熱門菜。

對於部分西方媒體稱，中國可能導致

了“一帶一路”沿線國陷入債務危機，尤

其是巴基斯坦。對此，HAROON表示，

“每個國家的經濟都會有起伏，我們現在

正處於下行時期，這和中國沒有什麼關

係，我也相信新舊政權會平穩地度過，這

需要一定的時間，我們最終會好起來。”

早就知道中巴友誼深厚
“‘一帶一路’確實給巴基斯坦帶來

了實在的好處。”HAROON說，“這不僅

是我這麼認為，我周圍的朋友都非常歡迎

‘一帶一路’，並且認為我們是其中的一

分子，不僅僅在國家層面是一個共同體，

我們兩個民族也是共同體。它不僅有利於

巴基斯坦，更有利於亞洲變得更為緊

密。”

在被問及是否知道“巴鐵”（指代巴

基斯坦，因為中國人認為，巴基斯坦始終

是可以信賴的“鐵桿”朋友）一詞時，

HAROON笑稱，他們非常了解。他還反問

香港文匯報記者是否知道。他說，“從我

很小的時候就聽父母說過，中巴友誼是非

常深厚的。而現在我們的友誼更穩定更長

遠。”

拉
近
中
巴
關
係

惠
及
文
化
美
食

中阿共建水電站
圓阿根廷百年夢想

斯里蘭卡視頻

香港文匯報訊（記者 馬琳 北京報
道）在巴塔哥尼亞高原之上，由中國能

建葛洲壩集團股份有限公司與阿根廷企

業組成的聯營體共同承建的聖克魯斯河

孔多克里夫及拉巴朗科薩水電站項目

（以下簡稱“孔拉水電站項目”）正在

緊張施工中，它位於世界最南端，是阿

根廷歷史上規模最大的工程項目，建成

後將幫助阿根廷逐步實現電力自給自足

的“百年夢想”。中國商務部綜合司巡

視員宋立洪指出，在共建“一帶一路”

倡議下，五年多來，中企對沿線國家直

接投資超過900億美元，一批基礎設施

和產業投資重大項目相繼落地，有力地

促進了東道國經濟發展和民生改善，受

到當地人民的普遍歡迎。

2014年，在中國國家主席習近平與時

任阿根廷總統克里斯蒂娜的共同見證下，

孔拉水電站項目合作協議正式簽署。

今年元旦後不久，阿根廷總統馬克里

來到正在施工中的孔拉水電站項目視察。

“能源對阿根廷至關重要，在能源短缺的

情況下，更需要發展能源，尤其是要優先

發展可再生能源。孔拉水電站項目具有里

程碑式意義，它對阿根廷經濟的長期穩定

發展至關重要。我非常感謝中國能建葛洲

壩集團參與修建孔拉水電站項目，阿根廷

人民非常需要這個項目。”他說。

中國能建葛洲壩集團阿根廷孔拉水

電站項目部生產經理楊正貴介紹，2015

年 2月，孔拉水電站項目正式進入建設

階段。目前，工程逐步進入施工高峰，

孔多克里夫水電站正在進行進水口、廠

房、電站尾水渠開挖及大壩填築；拉巴

朗科薩水電站大壩壩頂填築至 108.8 米

高程，溢洪道、廠房等混凝土澆築工作

有序推進。電站首台機組發電時間預計

為2022年4月。

據了解，孔拉水電站項目總投資超過

50億美元，是中資企業目前在海外建設的

最大電力項目，也是阿根廷在建的最大能

源項目，建成後可以提升阿根廷整個國家

6.5%的電力供應，滿足約150萬戶阿根廷

家庭的日常用電需求，並每年為阿根廷節

約11億美元的燃油進口外匯。

解決當地就業問題
除了為東道國經濟發展和民生改善帶

來資金與技術，中資企業參與“一帶一

路”沿線基礎設施建設，也極大解決了當

地就業問題。

楊正貴說，孔拉水電站工程建設高峰

期直接用工將超過5,000人，80%以上工作

人員會在當地招聘。項目施工中的主材如

鋼筋、水泥、柴油等，還有一些施工設

備，比如拌合系統、篩分系統等都是在阿

根廷本地採購，這給當地提供了2萬多個

間接的工作崗位。建設結束後，水電站大

壩上游的水庫甚至可以成為景點，促進當

地旅遊業發展。

“在阿根廷當下，能夠獲得這樣一份

收入非常不錯的工作全家人都為我高興，

家裡的經濟狀況改善太多了。很多鄰居都

想能到這個項目上來工作，他們很羨慕

我。”該項目機修工羅貝特．奧拉西奧表

示。

2006年，晉蘭加從斯里蘭

卡來到中國，進入北京科技大

學計算機專業學習，並先後讀

完了本科和研究生。他說，當

初是他爸爸看好中國發展潛

力，堅持讓他申請來中國。

“沒來中國之前，我問爸爸，我可以在

斯里蘭卡發展，我也可以去其他國家，我為

什麼要去中國？尤其是還有語言的障礙，在

中國發展會很辛苦很困難。”晉蘭加介紹，

他的爸爸在中斯友好協會，此前經常來中國

各地考察，很早就看到中國的發展機遇，就

一直竭力勸他過來中國申請學位，畢業後還

堅持鼓勵他在中國創業。

“一帶一路”倡議已經實施五年多時

間。權威數據顯示，和2013年相比，各國

來華留學人數大幅增長。目前，“一帶一

路”相關國家留學生接近32萬人，佔來華

留學生總人數的 64.84%。2016 年，北京率

先設置“一帶一路獎學金”項目，隨後，上

海、四川、江西等13個省市區分別設立了

“一帶一路”獎學金。總體超額完成每年向

沿線國家提供一萬個政府獎學金名額的目

標。

對於晉蘭加所在的斯里蘭卡，中方在

2016年與斯里蘭卡方面發表的聯合聲明裡指

出，願意向斯方提供比過去更多的獎學金名

額，並同斯方加強職業教育等領域合作，在

2016年至2020年五年間，承諾向斯方提供

2,000個培訓名額。

晉蘭加稱，“一帶一路”的發展機會十

分難得，每逢遇見在中國留學的斯里蘭卡青

年同胞，他都會極力鼓勵他們留下來。

■香港文匯報記者 張帥、朱燁 北京報道

■■晉蘭加在廈門茶博會推介錫晉蘭加在廈門茶博會推介錫
蘭紅茶蘭紅茶。。 受訪者供圖受訪者供圖

■HAROON表示，“一帶一路”讓中巴兩國更為緊

密。圖為巴基斯坦學生在孔子學院上中文課。 資料圖片

“在斯里蘭卡，發掘有中國古代的硬

幣，說明中國商人來過我們國

家，這些硬幣見證了‘一帶一路’交

往。”晉蘭加說，2013 年，中國提出

“一帶一路”倡議，中國和斯里蘭卡兩

邊的朋友都開始聯繫他，“晉蘭加，你

們國家那裡有沒有開酒店這樣的投資機

會？”“晉蘭加，你看去中國經商可以

嗎？”

在很多城市有代理商
說着一口流利中文，讓晉蘭加意識

到，自己可以在中斯貿易間做一些事情。

正好叔叔在斯里蘭卡的兩家紅茶工廠也正

想開拓中國市場，於是在家人的“慫恿”

下，晉蘭加結束“碼農”生活，轉型成了

一名在全中國飛來飛去談業務的茶商。

“我們的水果紅茶不只有果香，裡面還有

真實的水果。”在昆明南博會，在上海進

博會，他向顧客介紹錫蘭紅茶的種類、口

感、產地等信息時如數家珍。

斯里蘭卡舊稱錫蘭，中國古代曾經稱

其為“獅子國”。紅茶在斯里蘭卡的經濟

中佔有很重要的地位，政府為了更好保護

這張“名片”，特意推出一個獅形LO-

GO，貼在符合政府認可的紅茶外包裝

上。晉蘭加表示：“消費者只要看到這個

標誌，就知道它一定是正宗好紅茶，政府

可以保障它的品質。”

晉蘭加說，“一帶一路”倡議提出

後，可以看到中國和世界各國合作範

圍不斷擴大，合作領域也更廣闊，

錫蘭紅茶之路在中國也越走越廣，

如今已經進入中國零售業，在很多

城市擁有合作伙伴和代理商。而

且，跨境電商為沿線各國實現“買

全球”和“賣全球”開啟了網上絲

路，只要手指一點，線上下單，就

能快遞上門，收到各國特色商品，錫蘭紅

茶由此也得以經常出現在中國人的餐桌

上。

經貿合作水平續提升
在2016年，中國首次超越印度成為

斯里蘭卡第一大進口來源國，成為斯里

蘭卡第一大貿易伙伴。中國從斯里蘭卡

進口的前十大類產品包括服裝、散茶、

珠寶和貴金屬及製品、紙紗線及其機織

物、調味香料、橡膠及其製品、鞋靴和

類似品及其零件、雜

項化學產品、礦砂、

木及木製品。“一帶

一路”倡議下，中斯

兩國經貿合作水平不

斷提升。

晉蘭加介紹，不

僅是他自己，斯里蘭

卡很多從事外貿生

意的伙伴也享受

到了實實在在的

合作紅利。

“有人說，

‘一帶一路’

是為了中國自

己的發展，而

不是為了斯里蘭卡的發展。但我的看法

是，當我們無法僅僅依靠自己發展，就

必須依靠國際機遇，中國來我們國家，

並不是拿走什麼，而是讓我們國家發

展。通過這個倡議建設，可以看到，我

們美麗的國家已經取得好的發展。”晉

蘭加說，相信“一帶一路”能惠及沿線

各國，其他國家也都可以通過這個倡議

發展，沿線國家的公民也可以通過這個

倡議為自己的國家作一些發展貢獻。

■■今年今年11月月，，阿根廷總統馬克里阿根廷總統馬克里（（右二右二））考察孔拉水電站項目時在現場致辭考察孔拉水電站項目時在現場致辭。。 香港文匯報北京傳真香港文匯報北京傳真

看好中國潛力 父勉赴華創業

巴基斯坦視頻

■■20172017年年，，斯里蘭卡斯里蘭卡
駐華大使駐華大使（（左一左一））專門專門
出席出席““斯路通斯路通””商貿公司商貿公司
開業儀式開業儀式。。 受訪者供圖受訪者供圖


